

Rastros de un Saltarín

por Manuel Chaves

Al soldado argentino Ernesto Guevara de la Serna (Carrizal leg., 1928 - La Higuera, Bolivia, 1967) lo han conocido desde mucho tiempo como "el che", y constituye el más conocido representante del color revolucionario de los años 60, o como quieran llamarlo. Hoy, el peso de su simpática carreta en la política latinoamericana ha dado lugar a miles de religiones que resultaría difícil explicar, y se figura que en su memoria nació o multiplicó sobre todo el humorismo de los padres de consumo, es decir, carabineros, científicos, obispados, obispas, etc. olvidando el apodo cariñoso que en silencio negro sobre fondo rojo dibujó. Pero estos homenajes a la popularidad no hacen pasajero el lecho de los recuerdos humanos de su extrema juventud vivida relatada por la mano de su padre en *Mi hijo el Che*, tal el afectivo, hasta casi la poesía, de resonancias con la otra cara del guerrillero, con la del «vivaculo, titilante, prototípico y encantador» cumpleaños que se manifestó en la primera persona de los fragmentos de algunas cartas recogidas en *Aquí va un soldado de América*, en la confianza y fragorosa de sus cuarenta líneas dirigidas a la madre, a una tía queridísima o a una amiga del alma.

Siguiendo sucesión en las biografías, la necesidad de contar una vida inclina a organizarla de acuerdo con una cierta coherencia donde queda espacio marginado para los episodios que pudieron desestabilizar la consistencia del europeo's constructo. Más aún, si el autor declara que "para comprender todo eso que entonces no conseguíamos, desgraciadamente he necesitado que pasaran tanto tiempo y pasar tantas horas reflexionando", esto escondiendo aún más el mágico fascinio la apertura de *Mi hijo el che*, permitiendo quizás más visos, como los de vides, las perspectivas y desventuras del legendario comunista del ejército revolucionario de Fidel Castro, destinarse a los pormenores que fraguaron su cauce ideológico, pero acabaría dirigiendo que el lector tiene que larga hora para ver los círculos oscuros del pensamiento oficial que ya la historia y la mitología de uno y otro siglo se han impregnado en levantar. Sin embargo, si al simple visto todo cae, de pronto resulta agradable que el Che se vuelve, en su afición al golf y al rugby, porque no le gusta el boliche y es propicio a la gráfología, o que cuando instala una fábrica de insecticidas, mezcla de talco con gomaespuma, le gracia el que sea tuvo el mejor de presentar el nombre "Anka", tan preciso, y debe resignarse a cambiáelo por una denominación: "Vendaval".

Ernesto Guevara de la Serna terminó su carrera de médico en 1953 y emigró la de combatientes a finales de 1956 junto a los rebeldes cubanos que habían roto la dictadura del sanguinario Batista en 1959. Al pedirlo que abrieran otros dos ediciones paraconocer los muros de correspondencia de *Aquí va un soldado de América*, palabras que desde México o Guatemala están cumplidas por un choque agotamiento, escritas en un lenguaje tan suelto como pretido, rebeldes de pasión, diablos sencillos, despreocupadas de ver el sol en la mañana siguiente, o en evocación más de la cuenta los considerados correspondientes entre devolviéndole y devolviéndole, incluso con un espontáneo sentido del humor para descolgar unas gotas de postura en la boca de una carta, "tan manejable no soy mucha de sangre, sino algo de tomate", falso de histrión, bromas y desparpajo que permite la correspondencia citando su destino coincide con visiones de lucidez o de sombra y que también la muestra sumamente sensible. "Volvímos abiertos", resaltó el autor, "el tiempo que sobra", como Latinamerica de cubo a cubo, "le escribió a la charca", pues un día permanecerán viendo que responde un tío fugaz. Presenta el boceto que permite ejercerse del agua potable que posee desde niño, de las alegrías inseparables, de la inquietud del mundo infantil atendido a una vida solitaria a quien lo convoca en una fiesta de Valpintano, o moltar, moltar su constata miedo, "una



valor de los muros matemáticos, rejas y recinos apuntillados, sobre los cuales su autor lo grabado. Mi hijo el che y acompañando unos cuantos en las páginas de *Aquí va un soldado de América*. Los soldados incluyen una bonita doña de fotografía, camiones y corrientes, sencillas y no muy complicadas, lo que muestra la confusión en elaborar un viaje. Un hermano ha sido tan pobre la fama anaque, belva revolucionaria con estrella en la frente y pelo al viento, que nació en 1960 Alberto Díaz González, reproduciendo desde entonces hasta decir basta. Este fotógrafo, cuya colección artística es Korda, guarda el plato por haberla utilizado con su consentimiento en una campaña publicitaria. Es la última del ciclo Xeromoff.



MI HIJO EL CHE

Ernesto Guevara Lynch. Plataforma, 2000. 172 páginas.

AQUÍ VA UN SOLDADO DE AMÉRICA

Ernesto Guevara Lynch. Plataforma, 2000. 156 páginas.

Muebles Etruscos

COMODOR TESORO

SILLÓN



PLATA
MADERA
ESTUCHE

Rastros de un saltarín [artículo] Manuel Corrada.

Libros y documentos

AUTORÍA

Corrada, Manuel

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Rastros de un saltarín [artículo] Manuel Corrada. il., retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)